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偿偿还还职职工工内内债债

帮扶困难国企，济南
展现出了高效率。不仅市
委市政府主要领导给予了
高度重视，各相关部门和
协调组也是全力以赴，力
争打赢这场“帮扶战”。

作为济南当前的一件
重要民生实事，市委市政
府对帮扶困难国企给予了
极大的关注，从10月19日
至10月30日，七位市委常
委接连调研困难国企或召
开相关会议。省委常委、市
委书记王敏更是两次调研
他担任组长的大易造纸公
司。

10月19日，王敏调研
大易造纸公司揭开了常委
们调研的序幕。10月21日
上午，市委副书记、市长杨
鲁豫主持召开他任组长的
第二大组工作会议，下午
率相关人员到齐鲁化纤集
团进行实地调研。10月21

日，市委副书记雷杰；10月
22日，市委常委、宣传部长
谭延伟；10月24日，市委常
委、组织部长陈勇；10月29

日，市委常委、副市长苏树
伟；10月30日，市委常委、常
务副市长孙晓刚也召开相
关会议或到企业调研，推动
帮扶工作更好地开展。

作为济南的一项重点
工作，帮扶困难国企看出
了高效率。10月13日，市属
国有困难企业帮扶解困和

改革发展协调组工作会议
召开，这次工作会议为期
一天，分两个阶段进行，上
午召开大会，下午就进行
业务培训、工作对接和学
习讨论。

根据济南市委相关人
士和国资委的介绍，这次
帮扶进行了充分的调研和
准备，这也为工作的高效
率奠定了基础。仅在10月
13日下午的会上，就一口
气传达了《市属国有困难
企业帮扶解困和改革发展
协调组工作方案》、《市属
国有困难企业帮扶解困和
改革发展协调组工作守
则》、《关于派驻企业进一
步贯彻落实〈实施意见〉的
工作要求》三个文件。

行动迅速还表现在协
调组和企业的对接上。10

月13日下午，会开完，协
调组就纷纷进驻企业。市
委办公厅在 1 0月 1 2日就
与市国资委有关处室同
志座谈交流，了解掌握情
况，10月13日下午与帮扶
企业进行对接。还有单位
一把手带队到派驻企业。
济南市司法局等部门单
位的局长就带领协调组
与企业负责人座谈交流，
并发挥部门优势，选派优
秀律师免费提供法律援
助，尽最大努力帮助企业
解决法律纠纷。

市市委委常常委委们们
忙忙在在帮帮扶扶路路

本报11月13日讯 13
日，济南市困难国企帮扶活
动已满月。目前，首批财政借
支资金已进入专项账户，用
来偿还44家困难企业欠职工
的五项内债。企业统计完成
后，国资委相关工作人员将
上门审核，力争11月底前足
额发放到位。

近日，《关于统计审核第
一批帮扶解困改革发展困难
企业内债的通知》下发。通知
指出，第一批帮扶资金重点
解决企业拖欠死亡职工抚恤
金和遗属生活费、因公致残
职工补助费、职工独生子女
父母退休一次性养老补助、
医药费等，力争11月底前足
额发放到位，确保专款专用。

据了解，按照正常程序，
不管这些困难企业是要改
革、破产，还是进行调整、清
算退出，都应该由企业先拿
改革预案，再向上申报，待批
准之后，企业拿出具体改革
方案，进行职工安置等工作，
最后，企业用资产变现得到
资金，用来偿还职工的内债。

“因为不少困难企业的

职工生活都很艰难，所以这
次是打破了程序，先解决职
工的困难。经过第一个月各
协调组的摸底工作，估算出
偿还职工五项内债大约需要
2亿元。”13日，济南市国资委
的相关负责人对记者说，“职
工的内债并不是由政府来解
决，企业应该是解决的主体，
目前到位的第一笔资金是借
支资金，先解决职工的困难。
待企业通过资产变现等手段
获得资金之后再偿还。”

目前各企业已经开始了
统计工作，统计完成之后报
国资委审核，审核通过后资
金便可发放。据国资委相关
负责人介绍：“有些企业之前
便已将职工内债统计完成，
因此很快就会进入审核程
序，有些企业还要等职工来
申报，因此统计也要耗费一
部分时间。”

13日，大易造纸公司已
经完成职工五项内债统计工
作，国资委的工作人员上门
进行审核，审核完成后，将会
立刻启动资金发放程序。

据了解，第一批帮扶解
困资金已到位，将按照先急
后缓、先易后难、统一标准、
因企施策、不留后遗症的原
则进行使用。

“有一些职工已经多年
不上班了，联系起来有一定
的难度，只要职工及时来申
报，我们肯定会加快工作进
度，争取早点审核上报，让补
助早日发到职工手中，发放
进度绝对不会在企业耽误。”

12日，济南市机床改造中心
厂长刘福斌对记者说。

据了解，此次重点解决
的五项内债中，医药费是统
计起来困难最大的一项，而
且需凭医药费单据进行申
报。相关的职工要尽快找齐
自己历年的医药费单据。被
欠其他四项内债的职工，也
要尽快到企业进行申报，使
企业能够早日完成统计工
作，以便职工领回被欠内债。

请请尽尽快快备备齐齐历历年年医医药药费费单单据据

有有的的买买断断工工龄龄 有有的的重重新新上上岗岗
帮扶“满月”不少特困企业思路初定

截至11月13日，济南帮扶市属困难国企“满月”。一个月来，帮扶有何进展？协调组和企
业都做了什么事情？下一步的工作思路是什么？连日来，记者进行了采访。

10月13日，济南召开市属国
有困难企业帮扶解困和改革发
展协调组工作会议，132名领导
干部有了新的身份——— 协调组
成员。对于他们之中的大多数人
而言，从这一天到往后的三年时
间里，上下班没有了班车，只有
公交、自行车或者私家车；没有
了熟悉的工作环境，而是分别进
驻到各个困难国企；没有了熟悉
的同事，一同工作的，是从别的

单位临时抽调的协调组新同事
和对他们寄予殷切期望的企业
负责人及职工。

“这些企业的情况远比我们
一开始想的复杂。”一位不愿透
露姓名的协调组成员告诉记者。
协调组进驻企业之后，立刻开始
为企业“把脉”，这个企业情况如
何，目前最大的困难是什么，下
一步该如何发展，一个个问题都
摆在了各协调组面前。

这一个月当中，除了理顺企业
的情况，协调组还要做一些安抚职
工的工作。“我们前两个星期几乎
每天都在接待困难职工，苦口婆心
地劝说。职工们一听说政府要开展
帮扶了，都来问问什么时候能给他
们解决困难。与他们接触时间越
长，越觉得自己现在的工作责任重
大。他们的生活实在太难了。”另一
位协调组的成员对记者说完这些
话，长长地叹了口气。

有的企业情况远比想象复杂

经过一个月的努力，目前各
协调组都已初步有了思路。思路
有了，如何推进更是关键，也涉
及到相关的细节问题。

在帮扶工作实施意见中提
到，有的企业要走“一次性安置
职工”的路子。有的企业为员工
制定了一次性买断工龄的方
案，对于不愿买断工龄的员工，
想要借助国资委打造的平台，
让他们重新上岗，实现彻底脱
困。还有的企业为职工想出了

更多的出路，除一次性买断工
龄外，对于一些特殊工种，让其
提前退休，对于无法提前退休
又不愿一次性买断工龄的职
工，在大的集团内部进行分流，
实现再就业。

对于要重组改制或者需要
完成解困实现发展的企业，具体
方案的制定则需要更长的时间
和更加周密的调研。

“待方案确定后，对于涉及
职工安置、股权产权重大调整等

问题，我们会召开职代会，在会
上让职工充分进行讨论，并且还
会在得到职工、债权人等与企业
相关的利益群体认可后再实施。
总体来说，我们的方案都是争取
让更多的职工能够再次上岗。”
济南投资控股集团有关负责人
说。

“虽然我觉得三年的时间还
是太长，但有期限总比没期限
强，我总算有了奔头。”一家困难
企业的职工秦先生说。

思路初定还须职代会批准

友情提示

困难国企帮扶录

新闻速写

被帮扶企业济南印刷四厂荒凉的厂区内，杂草足有2米多高。 本报记者 王鸿光 摄

▲有着百年历史的济南国棉一厂曾是山东省最大的棉纺企业，如今只有8台片梭机还在运转。
昔日供纺织工洗浴的老澡堂子已承包给一个河南人。 本报记者 王鸿光 摄
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本组稿件采写 本报记者 刘雅菲
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